

tipuzque y el de Cuatepec treinta y siete....." No se menciona esta Parroquia en la Relacion que mandó al Rey de España el Illmo. Sr. Moya y Contreras. *Industria*, "los tejidos ordinarios de lana para enaguas, mangas, cotones y fajas, el corte de madera y fábrica de carbon ó de cedazos de tela de cerda, y la arriería, yendo á comprar frutas á la tierra caliente para venderlas en la tierra fria." *Enfermedades endémicas*, "pulmonías, fiebres y alferecía en los niños."

**JALTENCO.** Es célebre por su heroica defensa contra D. Fernando Cortés. *Industria*, las labores del campo; en Jaltocan y Tonanitla, la caza y la pesca; otros trabajan tule, tequesquite ó sal de tierra. *Enfermedades endémicas*, ninguna.

**JANTETELCO.** Al secularizarse los curatos del Arzobispado administraban esta feligresía dos religiosos. *Industria*, el comercio de frutas. *Enfermedades endémicas*, frios, disenterias y diarreas.

**JILOTEPEC.** Fué fundado con licencia del Virrey D. Luis de Velasco. En 1.585 estaba ya acabado el convento, con su claustro, iglesia, dormitorios y huerta, en la cual entra un buen golpe de agua y se dan muchas nueces y peras y otras frutas y mucha hortaliza, estaba pegada al convento una ramada muy grande y suntuosa, donde se juntaban los indios, se les predicaba y decia misa." Sobre el origen de la antigua devocion de los pueblos de Jilotepec á la Sta. Cruz, he aquí como se expresa el cronista de la Orden Dominicana. "En el pueblo de Jilotepec de la nacion Mexicana, quiso el Guardian de S. Francisco alentar la devocion que aquel pueblo tenia á una Cruz que estaba cerca del convento, y viendo que cada dia estaba delante de la Cruz hecha una calle, barrida, regada y adornada de flores, dijo á los Indios que hiciesen allí una ermita de la Santa Cruz. Favoreció esto D.<sup>a</sup> Beatriz de Andrade, Encomendera de aquel pueblo, que habia reparado varias veces en la limpieza y curiosidad con que hallaba el Calvario de aquella Cruz y todo el camino, cuando ella le hacia para venir á la iglesia. Esta Señora fué Cristianísima, y edificó á su costa el convento y la iglesia de S. Fran-

cisco de México, que es obra que vale mas de cien mil pesos: y pareciéndole acordado hacer la ermita desta Santa Cruz en su pueblo, se quizo hallar á la traza que se daba para abrir los cimientos. Mandó el Guardian que se abrieran por cierta parte, lo repugnaron los Indios tan fuertemente, que su mucha porfia ofreció misterio: y abriéndose al fin por donde ellos no querian, se descubrió una mina falsa, donde habia muchos ídolos y sacrificios que se les habian hecho, y se conoció que la curiosidad y devocion que parecia en reverencia de la Santa Cruz, habia sido en servicio del demonio. Hizose la Ermita con mucho cuidado, y (á lo que se entiende) no ha habido mas idolatría en aquel pueblo." Desde este convento, en los principios, se visitaban y administraban muchos pueblos, y tuvo por visita á San Juan del Rio, que es hoy beneficio populoso de españoles y naturales. En el siglo XVII habia cuatro *cofradías*: El Santísimo Rosario, la Concepcion, las Animas, S. Antonio y hermandad de S. José. Residian en él cinco religiosos con ministro cura colado. *Industria*. La principal de este pueblo es la agricultura y la cria de ganados, pero algunos vecinos se dedican á fabricar trazadas y varios tejidos ordinarios de lana, otros á la arriería, y otros á la hechura de trastos de loza ordinaria. *Enfermedades endémicas*, las fiebres en toda clase de personas y la alferecía en los niños son las principales, causadas segun parece por las violentas transiciones de temperatura que se experimentan.

**JIQUIPILCO.** En 1.575, el 24 de Marzo, era vicario de esta Parroquia D. Miguel Escobar, lengua mexicana. *Industria*, en el tiempo de las siembras, hasta el dia de la cosecha, se ocupan los habitantes de Jiquipilco en las labores del campo, trabajando en él como peones de las haciendas y en sus pequeños pedazos de tierra, y cuando este trabajo les falta, se dedican á hacer carbon y tejamanil que venden en los pueblos inmediatos y en México. *Enfermedades endémicas*, inflamaeiones de estómago: no se ha podido averiguar la causa de esto.

**JIUTEPEC.** En 1.585, así se espresaban los autores del "Viaje del P. Fr. Alonso Ponce en N. E.," tomo 1º, pág. 198, sobre el estado que guardaba el convento edificado aquí: "estuvo acabado, hecho todo de bóveda; que no le faltaba más que la iglesia, y con un temblor grande de la tierra se cayó la mayor parte dél, lo demás quedó abierto como una granada; aderezáronse tres ó cuatro celdas, en que moran los religiosos, que de ordinario son dos, tiene una buena huerta y agua con que se riega, y se daban en ella todas las frutas que en la de Cuernavaca, y más una llamada piñas de la tierra, porque tienen la forma de las piñas de los pinos y son de aquel tamaño, pero no tienen piñones sino mucha carne amarilla muy sabrosa y dulce, con una punta de agro y un olor muy precioso que trasciende cuando están bien maduras, es fruta muy estimada y mas en tiempo de calor por ser muy fresca, aunque engendra y oia cólera, la mata que la lleva tiene muchas pencas mas delgadas que las del maguey y más tiernas." *Industria*, la mayor parte de los vecinos de Jiutepec subsisten de jornaleros en el campo, y principalmente en las haciendas de azúcar y en las fábricas de aguardiente. *Enfermedades endémicas*, fiebres y diarreas mortales, por las continuas variaciones de temperatura, por los alimentos y el uso inmoderado de las frutas.

**JOCOTITLAN.** (Sta. María). En 20 de Marzo de 1.575 era cura de Jocotitlan D. Francisco García Nágera, nacido en el país, de 46 años de edad, lengua mexicana. *Industria*. "Se ocupa la generalidad de aquellos habitantes en las labores del campo, trabajando en las haciendas en clase de gañanes y en sus pequeñas labores: algunos en el corte de madera y leña para hacer carbon, y otros en la preparacion del pulque." *Enfermedades endémicas*, reumatismos y fiebres: se cree que la primera proviene de la humedad de aquel suelo, y la segunda por el cambio de estaciones.

**JOLUTLA.** *Industria*, la agricultura y la pesca. *Enfermedades endémicas*, "son comunes en la estacion de las aguas las disenterias, calenturas intermitentes y diarreas.

**JONACATEPEC.** El P. Cruzato falleció en este pueblo el año de 1.575, y fué sepultado en la iglesia parroquial. *Industria*, la agricultura. Los pobres trabajan en las haciendas de caña. *Enfermedades endémicas*, disenterias, frios y diarreas.

**JUCHITEPEC.** Fué fundado en el reinado de Acamapitz, año de 1.382 de la era cristiana. En 1.575 se comen-zaron á llevar los libros parroquiales, siendo provincial de la Provincia de Santiago de México Fr. Pedro de Gabeza, y cura de esta Parroquia Fr. Tomás Mejía. En 1.727, siendo virrey de Nueva España D. Juan de Acuña, marqués de Casafuerte, se trató sobre la redificacion de la iglesia y convento de Juchitepec, y decretó S. E. que se regulara el costo de toda la obra en 4.500 pesos. El documento en que consta esto, tiene fecha de 11 de Octubre de 1.727. Al secularizarse los curatos del Arzobispado administraban esta feligresía 3 religiosos. Verificóse su secularizacion en 1.751, siendo los últimos religiosos que la administraron Fr. Miguel Terán, Fr. Joaquin Castañeda y Fr. Joaquin Diana, y el primer clérigo el Br. D. Francisco Varela, promovido á este curato en clase de interino. *Industria*. La generalidad de los habitantes de Juchitepec se ocupa en el beneficio de las tierras, y los demás á la arriería. *Enfermedades endémicas*, fiebres, dolores de costado y diarreas.

**JUMILTEPEC.** (Situado al E. S. E. de la Capital, á 25 leg de distancia). Desde el siglo 17, segun Villaseñor, se venera en el Santuario que está en el montecillo situado al S. O. de la Parroquia, á  $\frac{1}{2}$  leg. de distancia, una portentosa Imágen de María Santísima, cuya solemnidad se celebra el día 8 de Setiembre.—En 1.682 era vicario de este lugar Fr. Félix Bravo. Su primer cura clérigo fué D. Joaquin Omaña Soto Mayor Bello de la Torre, promovido á este curato en 6 de Agosto de 1.752. *Industria*, la agricultura y el comercio de frota. *Enfermedades endémicas*, frios y disenterias.

**LERMA.** Se le concedieron á la ciudad de Lerma en su fundacion cuatro leguas en contorno, que dejó de disfrutar desde

el siglo pasado.—Al hacerse la secularización de curatos del Arzobispado había en Lerma 3 ministros: el párroco y 2 vicarios. *Industria*, la agricultura en lo general, la arriería y carpintería, la pesca y la caza. *Enfermedades endémicas*, fiebres y dolores de costado.

**MALACATEPEC.** *Industria.* Son agricultores en lo general; ya como propietarios, ó como trabajadores en las haciendas; pues el comercio, así como las artes y oficios, son insignificantes. *Enfermedades endémicas*, calenturas y disenterias.

**MALACATEPEC.** *Industria*, en lo general se dedican á las labores del campo, y al comercio vendiendo gallinas, guajolotes, quesos y mantequillas. *Enfermedades endémicas*, dolores de costado, fiebres y costipados.

**MALINALCO.** Al fundarse la parroquia tenía Malinalco 16 pueblos, y casa é iglesia muy suntuosa y bien acabada. Es una de las parroquias que se dejaron en el arzobispado á los PP. Agustinos al consumarse la secularización de curatos. *Industria*, en lo general se mantienen aquellos habitantes del comercio de frutas y semillas, de la cria de ganados, de la labranza y preparacion del pulque: algunos de trabajar maderas, cortar lena y hacer carbon, y otros de jornaleros en los injénios de azúcar. *Enfermedades endémicas*, calenturas intermitentes, fiebres, inflamaciones, disenterias ó hidropesías.

**MALINALTENANGO.** (Dista de la Capital 29 leg). *Industria.*—Agrícola. La mayor parte de los vecinos, son jornaleros, viven de este ramo, pero se haya atrazado. *Enfermedades endémicas*, ninguna.

**MAZATEPEC.** Temisco, Tlatenchi y Mazatepec, parcialidades de Cuernavaca, se dividieron en *asistencias*, por decreto del conde de Galve. En esta Parroquia hay una imagen del Descendimiento que tiene mucha veneracion. La romería se hace en cuaresma. *Industria*, “generalmente viven de su jornal en las labores del campo ó en las haciendas de caña, donde se ocupan muchos brazos. Algunos subsisten de arrieros, otros, aunque jornaleros, hacen pequeñas siembras, cuyas cosechas guardan para el tiempo en que les falta ocupacion, y otros

se ocupan en la destilacion del vino mezcal y aguardiente de caña.” *Enfermedades endémicas*, “en territorio de Mazatepec lo son las fiebres, dolores de costado, calenturas ó frios y disenterias.

**METEPEC.** En 1585 aunque pequeño, era el convento antiguo y estaba acabado, con su claustro alto y bajo, dormitorios, Iglesia y huerta, en la cual se dan muchos y muy buenos duraznos y otras frutas; y de casi todas las hortalizas y legumbres de Castilla. Regábase todo con una poca de agua que viene de una fontecilla de allí cerca. Residían en el 2 religiosos, y los indios que tenían á cargo unos eran mataltzingas, otros matzaguas y otros mexicanos, y otros otomies, aunque pocos.” A fines del siglo XVII había 5 religiosos, con su ministro colado. Tenía cofradías del Santísimo, Animas y nuestra Señora. Al secularizarse los curatos del Arzobispado, Metepec era la provincia mayor de Nueva España en territorio, poblaciones y jurisdiccion; pues de N. á S. reuía mas de 20 leg. y de E. á O. mas de 12. Secularizóse este curato en 14 de Noviembre de 1754, siendo su primer cura clérigo el Dr. D. Calletano Soto. *Industria*, “la agricultura en la cual se ejercitan en el servicio de las haciendas, ó como propietarios, cacastleros (huacaleros viandantes), el cultivo de los magueyes para sacar el pulque ordinario y la fabricacion de loza ordinaria.” *Enfermedades endémicas*, fiebres, pulmonias y costipados.

**MILPA ALTA.** La doctrina de Milpa Alta se fundó con licencia de D. Luis de Velasco, en cuya licencia lo nombró Milpas de Xochimilco, de donde dista mas de tres leguas. “Es el pueblo, dice un autor del siglo XVI, de mucha vecindad de indios mexicanos, está fundado en una ladera de una sierra, dabanse en él muchas y muy buenas tunas, tienen los indios de aquel pueblo mucha falta de agua, especial los que están en lo bajo de la ladera, los cuales van una legua de allí por ella, los de arriba no padecían tanta necesidad, porque en la plaza, que es junto al convento, había una fontecita que hechaba un caño de agua muy delgado de que se pro-

veían, y no todos, por no haber para tantos; íbase trayendo mas agua encañada de lo alto de la sierra para remediar esta falta y necesidad. El convento tenía hecho un buen cuarto de cal y canto, nuevo y recio, todo lo demás era viejo que se iba cayendo, había en él una huerta, la cual se regaba cuando llovía." *Industria*, "se ocupan en las labores del campo, el corte de leña, la fabricacion de carbon, que se vende en los pueblos inmediatos y en México, la venta del aceite y la aceituna y la raspa de magueyes, de que sacan pulque tlachi-que." *Enfermedades endémicas*, "por los meses de enero y febrero se experimentan costipados, dolores de costado, pulmonías y mal de ojos: se cree que los vientos helados que entónces dominan producen tales enfermedades."

**MEXICALCINGO.** (Santiago). En el siglo XVII residían en esta doctrina tres religiosos que con autoridad del ministro de S. José administran á quinientas personas, entre ellas seis familias de españoles y mestizos, Tenia cofradía de la Virgen Santísima y de las Animas, y dos pueblos de visita: S. Juan Evangelista Nextipac y la Asuncion, con Sta. Cruz, donde se alternaban los dias de obligacion las misas. *Industria*, las labores del campo. *Enfermedades endémicas*, reumatismos y frios.

**MIXCOAC.** Al secularizarse los curatos del Arzobispado tenía 3 religiosos. Secularizdse esta parroquia en 2 de Noviembre de 1.754, siendo su primer cura clérigo el Br. D. Domingo Apodacu, familiar del Illmo. Sr. Rubio y Salinas. *Industria*, "consiste en la fabricacion del ladrillo, para la cual se cuentan hasta 10 hornos, siendo el que se elabora en este pueblo el mas estimado de cuantos se introducen en la Capital." *Enfermedades endémicas*, ninguna.

**MINERAL DEL ORO.** *Industria*. "La mayor parte de los habitantes de aquellos pueblos se ocupan sirviendo como operarios en el laboreo de las minas: algunos en la preparacion del pulque, y los del pueblo de San Nicolás en hacer trastes de barro para el uso de las cocinas." *Enfermedades endémicas*, se dice que no hay ninguna dominante.

**MIXQUIAHUALA.** "Segun los datos que existen en el archivo del juzgado de paz, el pueblo de Mixquiahuala se fundó antes de la conquista, fué uno de los principales del imperio tolteca.—Esto parece probado con la circunstancia de que siendo othomís los pobladores de aquel imperio, y significando en su idioma la palabra *mixquiahuala*, lugar donde nace ó de donde viene el mezquite, conviene el nombre del pueblo con sus producciones."—"Diccionario Universal." En 25 de Marzo de 1.575 era cura de esta Parroquia el P. Garcia Tobar, nacido en el país, de 30 años de edad, lengua mexicana. *Industria*, "entre estos vecinos se reduce á los tejidos ordinarios de lana y á la talla del filamento de magueyes, llamado iztle, en que se ocupan cuando cesan las labores del campo." *Enfermedades endémicas*, ninguna.

**MIXQUIC.** Dice Grijalva que los primeros Agustinos que llegaron á este pueblo fueron muy bien recibidos "y les pidieron que los tuviesen á su cargo y los quisiesen doctrinar:" que bautizaron á un mercader rico, que era atormentado por el demonio, "en preséncia del pueblo con gran solemnidad y regocijo, y con él bautizaron gran cantidad de niños, haciendo por esto los Religiosos infinitas gracias á Dios; y el pueblo público regocijo á su usanza." *Industria*, remeros. *Enfermedades endémicas*, frios, reumas y mal da S. Lázaro.

**MONTEBAJO.** *Industria*.—Aquellos vecinos en general son jornaleros, leñadores, madereros y carboneros: estos dos artículos los conducen á México para su venta. *Enfermedades endémicas*, disenterias é inflamaciones.

**MOLTEALTO.** *Industria*, "la arriería, la agricultura, en la clase de jornaleros, y la fabricacion de carbon." *Enfermedades endémicas*, pulmonías, fiebres é inflamaciones.

**NAUCALPAN.** *Industria*. "Generalmente los habitantes de Naucalpan se ocupan en las labores del campo, algunos en el corte de piedra, y los pueblos de Tepetlasco y Chimalpa solo en hacer carbon." *Enfermedades endémicas*, tos, inflamaciones y alferécias.

**NEXTLALPAN.** (Distancia 10 leg. de la Capital).

*Industria.* “El mayor número de aquellos vecinos vive del jornal que gana en las haciendas en que se ocupa: otros subsisten trabajando tule, y otros elaborando tequezquite ó sal de tierra.” *Enfermedades endémicas*, ninguna.

**NOPALA.** *Industria.* “Una tercera parte de los habitantes subsiste de jornaleros del campo, otra se ocupa en la elaboración del tlachique, y el resto en la arriería.” *Enfermedades endémicas*, ninguna.

**OAXTEPEC.** Lugar populoso en otro tiempo, y donde, según Solís en su “Historia de la Conquista de México,” el cacique principal del pueblo tenía un palacio tan suntuoso que podía competir con los de Moctezuma, y una huerta tan hermosa que se haya referida entre las maravillas del Nuevo Mundo. “Corría su longitud, dice el mismo autor, mas de media legua, y poco menos su latitud, cuyo plano, igual por todas partes, llenaban con regular distribución cuantos generos de frutales, y plantas produce aquella Tierra, con varios Estanques, donde se recogian las aguas de los montes vecinos; y algunos espacios á manera de jardines, que ocupaban las flores, y yervas medicinales, puestas en diferentes cuadros de mejor cultura, y proporcion.”—El P. Fr. Francisco Aguilar mandó que ninguna muger entrase á sentarse en la capilla mayor de la parroquia, y habiendo contravenido á esta disposición la muger del corregidor de aquel pueblo, fué castigado por un rayo que le cayó en Ixtapalapa.—Cuando se celebró el capítulo de 24 de Agosto de 1.538, Oaxtepec era la 3.<sup>a</sup> casa que tenía la Orden de Predicadores en Nueva España. Residian en ella Fr. Juan López vicario, y 4 religiosos.—“Había en Oaxtepec antiguamente, dice Villaseñor, un convento Hospital del Orden de la caridad, que administraban los religiosos de esta Orden, con treinta y dos camas de curacion, y dos enfermerías con su iglesia, y demás oficinas todo de bóveda: en él vivió algun tiempo aquel gran siervo de Dios el Venerable hermano Gregorio López, con dos compañeros suyos muy virtuosos, y ambos se hallan sepultados en la capilla mayor del Templo, cuyos cadáveres permanecen incorruptos, y

de ellos se percibe un olor y fragancia suave, que causa admiracion: pero hoy se haya este convento y hospital sin administracion, respecto á haberlo desamparado sus religiosos por causa de no tener renta, y haber decaecido las limosnas por lo reducido de la poblacion y pobreza de su vecindario.” Secularizóse este curato en 12 de Enero de 1.756, siendo su primer cura D. Manuel Diaz Leal. *Industria*, el cultivo y venta de platanos que es el mejor que hay en el Plan de Amilpas. *Enfermedades endémicas*, frios y disenterias malignas.

**OCUILA.** “Fué grandísimo pueblo, dice Grijalva, único de la Nueva España, porque no se sabe que haya otro de su lengua; fué familia que vino por sí á poblar ochenta años antes de la conquista, poco mas ó menos; y por esto no se habia extendido mucho. Estaban repartidos en ocho pueblos, y aunque la cercania era tan grande por la dificultad y figurabilidad de la lengua, no habia sonado entre ellos la voz del Evangelio: pero con el celo de nuestros religiosos y el favor Divino lo supieron presto, y los indios recibieron la Fé, y han salido muy buenos Cristianos, y muy dados al culto divino. Y así tenemos allí una muy suntuosa Iglesia y convento, tanta y tan buena música de los mismos Indios, que pudiera competir con una muy ilustre Catedral.”—En esta jurisdiccion está el Santuario de Chalma, donde se venera desde 1.540 la Imágen de Jesucristo bajo la advocacion del “Señor de Chalma.” El magnífico templo de este Santuario se edificó siendo prelado de él el R. P. Dr. y Mtro. Fr. Juan de Magallanes, quien con incansable aplicacion, solicitud, y desvelo, lo comenzó, continuó, finalizó, y dedicó el 27 de Febrero de 1.729.—La Imágen del Señor se quemó en el incendio que hubo en esta iglesia á fines del siglo pasado; y con los restos se formó la que hoy tiene tanta veneracion.—Chalma fué convento de recoleccion de los PP. Agustinos, donde habia hasta 30 religiosos. Las Romerías de Chalma se hacen 4 veces al año: el miércoles de ceniza, la semana mayor, el dia de la Ascension del Señor y la Pascua de Pentecostés. Hoy solo hay dos eclesiásticos en este Santuario. *Industria*, la pri-

principal es el corte de madera, la fabricacion de carbon y venta de leña. *Enfermedades endémicas*, pulmonías y dolores de costado.

**OCUITUCO.** (Sitado al S. E. de la Capital, á 23 leg. de distancia). Desde 1.533 fué Ocuituco la principal casa de los PP. Agustinos. Sucedió á los primeros PP. el P. S. Roman. Por disposicion del primer capítulo celebrado en este pueblo á 17 de Junio de 1.534, se quedaron á aprender idiomas en esta casa Fr. Francisco de la Cruz y Fr. Juan Osegueira. Dos ministros solos, segun el mismo autor, administraban 8 pueblos: Ocuituco, Zacualpa, Xanteteleo, Jonacatepec, Xumiltepec, Yecapixtla, Totolapan, Atlatlahucan, Tlayacapan, Tetecalan y Gueyapan. "Acudian, dice este autor, una vez á un pueblo, y otra vez á otro; y muchos dias á dos tres pueblos." Ocuituco fué la recamara del V. Zamárraga; lo perdió en 1.544 por las leyes que dió Carlos 5º contra las encomiendas. En este pueblo recibió S. S. las bulas de Arzobispo de México. *Industria*, la arriería, el corte y transporte de maderas, el jornal en las haciendas inmediatas, y el cultivo de los pequeños terrenos de labor que poseen aquellos habitantes. *Enfermedades endémicas*, fiebres, disenterias, tos y costipados.

**OCOYOACAC.** (Situado al O. de la Capital, á 15 leg. de distancia). *Industria*, "el jornal, como trabajadores del campo, la manufactura de carbon, brea y petates de tule; la caza y la pesca en los pueblos de Tultepec y Cholula, que se dedican á ella." *Enfermedades endémicas*, fiebres, dolores de costado, hidropesías, disenterias y diarreas.

**OTZOLOAPAN.** El pueblo de Otzoloapan, segun Villaseñor, era antes de la epidemia del matlazahual, numeroso en su vecindario. "pues llegaba, decia este autor, á ochocientas familias de Indios, y hoy solo la habitan siete tan pobres, que para poderse mantener sirven en los ranchos inmediatos de labor, y no obstante de estar despoblado, hay en él Iglesia Parroquial con su Cura Clérigo, y aunque se ha puesto en práctica mudar el curato á otro pueblo de la doctrina, no se

ha permitido, porque de verificarse la traslacion, quedaria desierto, y arruinado, y mas siendo grande lo material de él, fructiferos los términos de su recinto." *Industria*, la agricultura. Algunas personas se dedican á la caza de venados y conejos, aprovechando las pieles de los primeros en la fabricacion de zapatos y otros objetos útiles. Otros á la pesca, pues abunda el bagre y la trucha en los dos rios Ixtapantongo y Acatitlan que pasan por esta feligresia. *Enfermedades endémicas*, ninguna.

**OTZOLOTEPEC.** En 24 de Marzo de 1.576 era cura encargado de este lugar D. Hernando Salvañerra, de 50 años de edad, lengua mexicana. *Industria*, la agricultura, el corte de madera y la manufactura de carbon. *Enfermedades endémicas*, fiebres, dolores de costado, calenturas y costipados.

**OTUMBA.** Es célebre por la campaña que tuvo lugar aquí entre los mexicanos y los soldados de D. Fernando Cortés.—Tiene por patrona á María Santísima en su Inmaculada Concepcion, desde que Tlamapanatzin y Atonaletzin, este descendiente del rey Camapichin, y el otro descendiente de Moctezuma, pidieron y consiguieron aquella Imágen de D. Fernando Cortés. "Os hacemos saber con gusto, decian á este, despues de la batalla de Otumba, que vamos á colocar..... á mi Señora de patrona en las ingratitudes de Otumpa, para que su Divina Magestad les aplaque la malicia....." En 1.585 ya estaba acabado el convento con su claustro alto y bajo, celdas, dormitorios é iglesia, todo de buen edificio; tenia una muy buena huerta en que se daban los mismos árboles y hortaliza que en Texcoco, se regaba con un golpe de agua que se sangraba de una fuente que trajo á aquel pueblo un fraile de aquella provincia, por unos arcos de otra maravillosa que el dia de hoy se llaman de Tembleque. El pueblo de Otumba fué cabeza de Provincia. Tenia alcalde mayor y casas reales, donde la real audiencia y tribunales iban á dar la bienvenida á los señores virreyes, y todos los prelados de los conventos de México, guardian y priores. El guardian de México iba y ontraba con el consula-

do, porque ya la Provincia con los muy reverendos padres comisario general y provincial y definidores le habian dado la bienvenida en Tlaxcala, donde las Provincias de las demás religiones iban á darla." Habia tercera Orden, cuyos hermanos, aunque pocos y en las haciendas divididos, celebraban su fiesta y acudian los que podian á ejercicios. Secularizóse este curato el dia 12 de Enero de 1756, siendo su primer cura clérigo el Sr. Dr. D. Juan Pino. *Industria.* "La mayor parte de los habitantes del pueblo de Otumba se ocupa en la arriería; otros, llamados tlachiqueros, en la raspa de magüeyes; otros, en el corte de leña, y algunos en fabricar carbon." *Enfermedades endémicas.* "Las que experimentan los adultos son: el dolor de costado, el mial llamado de Veracruz, que puede ser el vómito, y las fiebres, y los párvulos la alferecía y el empacho."

**OZUMBA.** (Dista 16 leguas de la Capital). El pueblo de Ozumba fué fundado por los españoles despues de la toma de México. "Por tradicion de los mayores se refiere, que el pueblo de Chimalhuacan auxilió al Conquistador con un número considerable de fuerzas militares. Agradó tanto á los españoles el manejo de los Chimaltecos en la Campaña, que terminada, un número considerable de ellos quiso establecerse en la propia poblacion de Chimalhuacan, tratando de levantar algunas casas. Los caciques se reunieron en consejo y convinieron en que estableciesen los estrangeros "mas allá" de su pueblo diciéndoles en su propia lengua Atzompan, que quiere decir "mas allá," y que una vez cambiado con el uso y cambio de lengua vino á dar el nombre de Ozumba que hoy se le dá." P. Alvares.—En el siglo XVII tenia 2 cofradías, del Santísimo y de las Animas: no tiene pueblos de visita. Tenia tercera Orden, á S. Ibon, dos capillas: una de Jesus Nazareno y otra á nuestra Señora de Guadalupe, hácia el Norte."—"Por una lápida con inscripcion que está colocada á la puerta del templo principal se observa que comenzó á levantarse el año de 1697." En la casa cural hay unas piezas que se conocen con el nombre de Arzobispado; tal vez en ellas hiciera man-

cion el primer Arzobispo de México al pasar para Ocutúco. En 1777 era guardian de Ozumba Fr. Manuel Anoso. Lo erigió en parroquia el Illmo. Sr. Lorenzana por decreto de 12 de Setiembre de 1785. *Industria.* "La generalidad de los habitantes de aquel suelo sirven de jornaleros en las haciendas inmediatas; algunos se ocupan en tejer rebozos, otros en traficar vendiendo frutas que traen de la tierra caliente, y otros en el corte de maderá y en hacer carbon." *Enfermedades endémicas,* "dolores de cabeza, indigestiones, calenturas intermitentes, dolores de costado y disenterias."

**PACHUCA.** En 24 de Octubre de 1569 tenia 2 pueblos: la Magdalena y S. Francisco Acayuca, fundados hácia 35 años, y 4 ermitas: S. Pedro, S. Juan Bautista, Santiago y S. Francisco. Era cura de esta Parroquia el P. D. Francisco Ruiz. Tenia de sueldo por el Real de Tlauhlipla, situado en los términos de Acayuca, 200 pesos de minas, por Acayuca, 50 pesos de tipuzque, y por Pachuca 40 pesos de tipuzque. A los 6 años, en 24 de Marzo de 1575, era cura de este lugar D. Pedro de Salamanca, de 34 años de edad, lengua mexicana. En un M. S. que acaba de dar á luz D. Luis Torres en su "Coleccion de Documentos Inéditos," tomo 9, pág. 196, así se describe el estado que guardaba esta Parroquia cuando fué escrito este documento, que es probable lo fuese á fines del siglo 17, porque ya habla del Colegio de S. Francisco cuya obra se emprendió en 1596. "Hay en el Real de Tlauhlipla una iglesia parroquial de Nra. Sra. de la Asuncion, de una nave: su edificio es de adobes, cubierta de tajamanil, pero su torre es de cal y canto. Hay otra iglesia de la Veracruz, de adobes cubierta con ladrillo." "Hay un monasterio y templo de S. Francisco, de los mas principales edificios del reino, porque es todo de cal y canto, cubierto con teja: el templo es de una nave: habitan aquí de ordinario seis frailes descalzos que viven de limosnas, y les sobran: tambien la casa se labró toda de limosnas de los vecinos."—"Hay una ermita de Santiago, hecha de adobes, y cubierta con paja."—"Tiene la parroquial dos beneficiados, que uno dellos tiene tambien la doc-